

## **RAPPORT SCIENTIFIQUE 2018**

Evelyne Chauvet, secrétaire scientifique

Jacques Angelergues, secrétaire scientifique adjoint

Toujours dans le sens d'une orientation donnée par le bureau de Denys Ribas, le secrétariat scientifique a poursuivi son action dans la continuité des années précédentes : promouvoir l'ouverture, favoriser la réflexion collégiale et l'esprit associatif, mettre en œuvre des moyens d'articulation et de création d'interfaces avec les institutions psychiatriques, médico-psychologiques et médicales, ainsi qu'avec les universités.

Le programme scientifique a été guidé par le souci de mettre en discussion les thèmes qui concernent notre pratique et notre besoin de la théoriser à partir d'échanges inter-analytiques. Nous avons choisi :

- de favoriser les débats et l'approfondissement des questions théorico-cliniques et techniques sur notre clinique.
- de nous situer au cœur des questions liées aux changements sociétaux et politiques : barbarie, déficit de pensée, civilisations et destructivité, fanatismes, haine de la culture.

### **I - COLLÈGE SCIENTIFIQUE**

Pour appuyer le secrétariat scientifique, un « collège scientifique » a été constitué lors du précédent mandat avec nos collègues qui occupent une fonction spécifique dans la vie scientifique de la SPP : leur expérience et leurs points de vue sont ainsi pris en compte dans l'élaboration des manifestations scientifiques.

Composition actuelle du collège scientifique :

- Paul Denis, pour le colloque de Deauville
- Bernard Brusset et Christine Saint-Paul-Laffont, organisateurs du colloque « Rencontres »
- Bertrand Colin, pour les rencontres avec les auteurs
- Françoise Coblenz, pour la RFP
- Laurent Danon-Boileau, pour les Débats en Psychanalyse
- Annick Sitbon et Emmanuelle Chervet pour la formation et la transmission, comme directrices des Instituts de Paris et de Lyon, auquel s'est associé le président de la commission d'enseignement Alain Gibeault.
- Claude Smadja, pour son engagement à la CRDP,
- Michel Vincent et Cécile Marcoux pour la Bibliothèque Sigmund Freud
- Jean Picard, pour les activités dans les régions

Le collège scientifique avait été convoqué pour le 11 juillet 2018 et a dû être annulé.

## II - LES MANIFESTATIONS SCIENTIFIQUES DE L'ANNÉE

### A- CONFÉRENCES ET DÉBATS DU MARDI

Ce sont des soirées réservées aux membres de la SPP et aux AEF ; certains débats ont pu être filmés et mis en ligne sur le site, ce qui en a facilité l'accès pour nos collègues des régions et de l'étranger.

Le 20 mars 2018, conférence de Christian Delourmel « Questions et hypothèses sur les rapports entre fonctionnement mental, système immunitaire et épigénèse ». Discutant : Claude Smadja.

Le 18 décembre 2018, table ronde de la COPEA. Conférence de Geneviève Haag, à partir de la publication en juin 2018 aux PUF de son livre « Le moi corporel ». Discutante : Hélène Suarez-Labat.

### B- CONGRÈS ET COLLOQUES

1. le samedi 20 janvier 2018 : Colloque du Centre Jean Favreau : « le don d'absence ». Colloque organisé par D. Kaswin-Bonnefond, J.-L. Baldacci, J.-L. Donnet, B. Colin, E. Sparer et les psychanalystes du Centre.

2. le 3 février 2018 : Colloque de la RFP : « En séance », thème du numéro de la RFP 2018/1, organisé par Françoise Coblenche, Directrice de la revue avec les rédacteurs du numéro.

3. les 9 et 10 mars 2018, eut lieu le colloque des Rencontres de la SPP, « La contrainte de répétition ». Il a été organisé conjointement par Bernard Brusset (SPP Paris), Christine Saint Paul Laffont (SPP Régions) et Evelyne Chauvet (Secrétaire scientifique). Brigitte Reed-Duvaille et Jean-Paul Marnier en ont été les conférenciers ; introduction théorique et fil rouge : René Roussillon.

4. le 78<sup>e</sup> CPLF a eu lieu à Gènes / Genova du 10 au 13 mai 2018 sur le thème « Transformations et accomplissements psychiques ». Les deux rapporteurs ont été Sabina Lambertucci-Mann (SPP) et Giuseppe Civitarese (SPI). (cf rapport des secrétaires scientifiques du CPLF)

5. le samedi 22 septembre a eu lieu le 1<sup>er</sup> colloque du pôle psychanalytique « Pratiques de la consultation psychanalytique ». Comité scientifique : M. Aisenstein, J.-L. Baladacci, D. Donabedian, V. Kapsambelis, D. Kaswin-Bonnefond, F. Moggio, D. Ribas, C. Smadja.

6. Les 6 et 7 octobre 2018, sous la responsabilité de Paul Denis, le colloque René Diatkine, à Deauville, a porté sur le thème « Alexithymie, pensée opératoire et économie de l'affect », avec les conférences de Robert Asséo, Catherine Ducarre et Nicole Llopis-Salvan.

7. Le 17 novembre 2018, colloque ouvert de la SPP, sous la présidence de Denys Ribas, « Trois séances, vous n'y pensez pas ! Quelle psychanalyse par les temps qui courent ? », organisé par Evelyne Chauvet. Intervenants : J. André, B. Bensidoun, E. Birot, E. Chauvet, A. Ciavaldini, F. Coblence, L. Danon-Boileau, P. Denis, G. Diatkine, B. Golse, J. Kristeva, D. Ribas, J-C. Rolland, R. Roussillon, H. Suarez-Labat, E. Toussaint.

### C - SOIRÉES-LIVRES :

« Dialogue avec les auteurs » ; Ces soirées ne dépendent pas du secrétariat scientifique. Elles sont organisées par Evelyne Chauvet et Bertrand Colin.

Elles ont lieu à la librairie le Divan (Gallimard, 203 rue de la Convention, 75015 Paris), et sont programmées en fonction de la sortie des livres ; elles sont destinées à leur lancement et à leur promotion. Organisées sous forme de dialogue entre un auteur et un ou plusieurs collègues, ces soirées se tiennent au milieu des livres, dans un lieu ouvert à un large public accueillant aussi des non-psychanalystes. Elles sont destinées à croiser les pensées, les auteurs de différentes sociétés, et peut-être ouvrir des perspectives de prolongement, sous forme de soirées/débats, journées... Ces soirées sont ouvertes au public, la diffusion de l'information est très large grâce aux moyens de communication de la librairie, y compris des annonces dans « Le Monde des livres ». Le Divan dispose d'une capacité de diffusion événementielle auprès d'un réseau de plus 5000 contacts. Par ailleurs, dans le cadre de notre partenariat, la librairie s'est engagée à reverser à la SPP 5% du chiffre d'affaire du CPLF et à accorder une remise de 5% aux membres de la SPP non seulement au Divan mais dans les autres librairies Gallimard parisiennes (+ la possibilité de mettre en place la distribution gratuite d'un carnet de papeterie aux armes de la SPP et du Divan pendant le CPLF). La librairie peut diffuser auprès de leurs réseaux et sur les sites de leurs partenaires les événements de la SPP.

En 2018, 5 soirées ont été organisées :

- avec Catherine Chabert, autour de son livre « Maintenant il faut se quitter.. » (PUF, *Petite bibliothèque de psychanalyse*), le 25 janvier 2018
- avec Laurence Kahn, autour de son livre « ce que le nazisme a fait à la psychanalyse » (PUF, *Petite bibliothèque de psychanalyse*), le 21 juin 2018
- hommage à Paulette Letarte, à propos de son livre posthume « Entendre la folie » (PUF, *le fil rouge*), le 5 juillet 2018
- avec Jacques André, autour de son livre « l'inconscient est politiquement incorrect » (Stock), le 13 septembre 2018

- avec Jean-Louis Baldacci, autour de son livre « Dépasser les bornes. Le paradoxe du sexuel » (PUF, *le fil rouge*), le 13 décembre 2018

## D- ACTIVITES SCIENTIFIQUES OUVERTES

### 1. Séminaire Jean Cournut

Comité d'organisation : Laure Bonnefon-Tort, Evelyne Chauvet, Bertrand Colin, Christophe Ferveur, Josette Frappier, Roland Havas, Nicole Llopis-Salvan, Cyrille Munier.

Thème de l'année 2018-2019 : « L'agir, une nouvelle voie royale ? »

Dix conférences, assurées par : B. Chervet, Ch. Ferveur, H. Faimberg, M. Sirjacq, M-L. Léandri, P. Benhamou, P. Denis, R. Havas, S. Cabrera.

### 2. Conférences du mercredi, introduction à la psychanalyse de l'enfant

Comité d'organisation : Simone Korff-Sausse, Jean-François Guoin, Hélène Parat, Sylvie Pons-Nicolas.

Thème de l'année 2018-2019 : « Heurs et malheurs de la dépression »

Six conférences : de A. Cohen de Lara, B. Servant, G. Lucas, I. Martin-Kamieniak, M-A. Hays, M. Joubert.

### 3. Conférences du jeudi, introduction à la psychanalyse de l'adulte

Comité d'organisation : Simone Korff-Sausse, Jean-François Guoin, Hélène Parat, Sylvie Pons-Nicolas.

Thème de l'année 2018-2019 : « Heurs et malheurs de la dépression »

Sept conférences : de A. Roux, B. Brusset, B. Chervet, C. Smadja, M-A. Laserna, M. Girard, P. Denis.

### 4. Conférences de Sainte-Anne, clinique psychiatrique et psychanalyse

Comité d'organisation : Josiane Chambrier-Slama, B. Bonnet-Vidon

Six conférences : de A. Petit-Lauras, J. Schaeffer, J. Boulanger, J. de Fontaine, L. Muldworf, M. Joubert.

### 5. Groupes de pratiques cliniques, organisés par Clarisse Baruch

La SPP organise des groupes de pratiques cliniques à destination de professionnels, psychologues ou psychiatres, qui souhaitent présenter des suivis de cas cliniques de leur pratique personnelle à l'écoute seconde d'un groupe de participants (6 à 8) et de deux psychanalystes membres de la SPP, dans les locaux mêmes de la SPP (salle de conférences).

L'inscription se fait pour un cycle de deux ans, à raison de deux réunions par mois (hors vacances scolaires)

Deux groupes ont ouverts en 2017 :

- groupe 1, animé par M. Vincent et A. Ber-Schiavetta
- groupe 2, animé par E. Dahan-Soussy et F. Feder

## E- CONFÉRENCES

Sept conférences se sont tenues les samedi après-midi de l'année 2018 :

- B. Colin. Discutant : L. Danon-Boileau : « Scène primitive et tiers exclu, interprétation », le 13 janvier 2018
- B. Braun-Guédel. Discutant : P. Denis : « D'un trauma si précieux aux affres d'OEdipe », le 17 mars 2018
- F. Moggio. Discutante : M. Aisenstein : « Névrose de l'enfant, névrose de l'adulte, histoire d'une hystérie », le 7 avril 2018
- Rosine Jozef Perelberg, avec la participation de J. Kristeva : « Amour et mélancolie dans les analyses des femmes par des femmes », le 2 juin 2018
- « Jouer avec Nadine. Jeu et traumatisme », après-midi en hommage à Nadine Amar, organisé par Isaac Salem, Philippe Valon (APF), Gérard Bayle, Clarisse Baruch et Elisabeth Birot, le 16 juin 2018
- R. Havas. Discutante : F. Coblenz : « Fonction traumatolytique, fonction intégrative du rêve », le 29 septembre 2018
- J-B Dethieux. Discutant G. Diatkine : « Se remémorer pour pouvoir oublier », le 1<sup>er</sup> décembre 2018

## III – AVANCÉES DES PROJETS D'OUVERTURE

### A- SUR LES LIENS SPP/INSTITUTIONS PSYCHIATRIQUES

Le premier colloque du « pôle psychanalytique », le 22 septembre 2018, témoigne d'un lien pérenne entre la SPP et une institution psychiatrique, en l'occurrence l'ASM13, avec le soutien de l'Agence Régionale de Santé d'Ile-de-France.

### B- SUR LES LIENS AVEC LES UNIVERSITÉS :

Organisation d'un colloque et d'une exposition « Le principe de plaisir » à l'Université Paris Nanterre, le 17 février 2018, construit à partir de l'ouvrage *Le principe de plaisir* dirigé par J. Angelergues et F. Cointot (collection « Débats en Psychanalyse » directeur : L. Danon-Boileau, 2016).

Colloque prévu à l'Université de Toulouse II en 2019, à partir de l'ouvrage « Destins de la libido » (collection « Débats en Psychanalyse », directeur : L. Danon-Boileau, 2016)

Séminaire mensuel ouvert à la SPP aux étudiants sur « La formation, déformation du moi. » avec D. Cupa, R. Havas et M. Sirjacq.

#### C- AUTRES PROPOSITIONS :

E-learning : D. Cupa commencé à réaliser des interviews (C. Smadja, G. Szwec). Avec l'accord des interviewés, ils pourront être mis ensuite en ligne.

Webinar / Webinaire : le dimanche 11 novembre 2018 : « les spécificités de la psychanalyse française », avec Michel Ody et Gérard Lucas. Organisé par M. Aisenstein et E. Mylona.

#### IV - PROJETS EN DIRECTION DES MEMBRES RÉCEMMENT AGRÉÉS

Le bureau de la SPP avait mandaté Noëlle Franck pour faciliter l'intégration et l'appropriation de la SPP par les « membres récemment agréés » c'est à dire les membres agréés depuis cinq années ou moins (130 membres environ sur la France entière et l'étranger).

Comprendre le fonctionnement des instances, connaître les membres et participer plus activement à la vie de la SPP. Réunir les membres récents avec des membres plus anciens favorise la transmission d'informations pour mieux identifier les différentes activités possibles à la SPP.

Des rencontres sont organisées par N. Franck ; elles sont proposées aux membres agréés depuis cinq années ou moins. Trois rencontres ont eu lieu :

- En février, une rencontre avec les membres du comité de rédaction de la RFP
- En avril, un atelier écriture et d'utilisation de la BSF
- En septembre, une discussion sur les différents courants psychanalytiques représentés dans l'offre scientifique de la SPP.

Ces réunions sont des moments vivants de croisements d'informations et d'expériences entre membres plus anciens et membres récents. Au vu des retours reçus, ces réunions ont eu un effet dynamisant, avec le sentiment d'un accueil plus personnalisé et chaleureux, et une meilleure identification des collègues à qui s'adresser.

N. Franck rappelle que les membres récents ont une demande de discussion autour de la réalité de leur pratique actuelle de psychanalyste. Ils attendent de la SPP qu'elle soit un point de ressource et d'appui à ces pratiques, difficiles à maintenir dans la vie culturelle et économique actuelle. Si le prochain bureau poursuit ce projet facilitateur, Noëlle Franck souhaiterait que des collègues (dont des membres récents) se joignent à elle pour poursuivre avec créativité, et ajustement, l'organisation de ces rencontres qui semblent répondre à un véritable besoin.

## V – PUBLICATIONS SPP ET INFORMATIONS SCIENTIFIQUES

À la demande de nombreux membres, un nouveau Bulletin « papier » a été édité pour 2018/2019 pour la bonne diffusion du programme des activités scientifiques. Les informations qu'il contient sont disponibles sur le site Internet de la SPP et elles sont également adressées par mail à tous les membres et aux AEF dans les « envois groupés » mensuels. Les activités « ouvertes » de la SPP font l'objet d'une large diffusion par fichier HTML et maintenant sur le compte Facebook de la SPP. Cette diffusion concerne les conférences du mercredi et jeudi, les conférences de Sainte Anne, le séminaire Jean Cournut et les colloques ouverts.

*Pour conclure, nos remerciements vont à Cécile Notté pour son efficacité – absente pendant une partie de 2018, en raison d'un congé de maternité, elle a été remplacée par Aude Galland – ainsi qu'à Philippe Bonilo pour sa pertinence et sa disponibilité constante. Leur professionnalisme et leur entente à tous les trois ont été précieux pour le secrétariat scientifique.*